

Elche, trimestre. 1'50
Fuera, id. 2'25

PAGO ADELANTADO

EL ECO LIBERAL

Bibliotecas Municipales
d'ELX
No se devuelve ningún original

Redacción y Administración

Puente Ortices, 8

SEMANARIO POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

Saldrá todos los Domingos

Director: DON PEDRO LLORENTE

AÑO I

Elche 31 de Mayo de 1891.

NÚM. 9

CLÍNICA

PARA LAS

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

DOCTOR GENOVÉS SUAY

MÉDICO-OCULISTA DEL HOSPITAL PROVINCIAL

Horas de consulta: de 10 á 12 y de 2 á 4.

Virgen de Belén, 6 y 8, principal, ALICANTE.

EL CHOCOLATE DEL LORO Y LA MORAL.

Es indudable que nuestros lectores conocerán una popular zarzuela bufa en la que figura un rey que agobiado por los inmensos gastos y por los insoportables presupuestos que sobre sus Estados pesan, resuelve reunir á sus consejeros con el firme propósito de abrir ancha discusión y deliberar detenida y concienzudamente acerca del modo y manera de llevar al terreno práctico, sábias y oportunas medidas que, aplicadas á un plan económico detenidamente estudiado, produzcan el aumento necesario en los ingresos y sobre todo la indispensable disminución en los gastos.

De aquel consejo resulta, lo que resulta también de los *de verdá*, que cada cual definiendo su tajada y no hay forma de llegar al deseado acuerdo. Pero como en la necesidad de hacer economías todos convienen, por no dejar de hacerlas, acaban por suprimir el chocolate de un loro que tiene el citado rey.

Ni más ni menos que esto ha hecho nuestro M. I. Ayuntamiento.

No conocemos hasta ahora los presupuestos para el año económico de 1891 á 92. Lo único que sabemos es que hay aumento en los gastos y que despues de la tan cacareada moralidad administrativa y de la tan resuelta decisión á introducir economías, resulta que no se han hecho y que las que se han llevado á cabo tienen el carácter de la del rey bufo.

Es decir, que nuestros administradores han suprimido el chocolate del loro, pues de este modo puede considerarse la supresión de dos ó tres pensiones para otras tantas viudas de señores que prestaron buenos servicios á nuestro pueblo.

Lo más gracioso del caso es, que alguna de las indicadas pensiones, señalada en época en que estaban en el poder nuestros amigos, lo fué á instancia de uno de los

prohombres de la situación actual, el que se valió de la intervención ó recomendación de un distinguido personaje, muy querido y respetado en este Elche de los conservadores.

La cosa es clara; si el mismo que influyó ó que instó para que aquella pensión se concediera, es el mismo que ahora la suprime, resulta que no hace lo que de otros exige y esto lo menos que revela es la no observancia del sabio precepto, «*lo que no quieras para tí...*» etc.

No señores conservadores: no quieran ustedes comulgarlos con ruedas de molino. Nada de aparatos, ni de fantasías de relumbrón porque contra todas esas palabras de moralidad, administración modelo, economías, etc., que en boca de ustedes resultan inútiles zarandajas, están los hechos que les quitan toda autoridad, los hechos sí: y no frunzan ustedes el entrecejo haciendo un gesto de malicioso desdén, por que podemos demostrar á ustedes que los hechos desmienten las palabras; ¿qué no podemos? pues vamos á probarlo.

Jamás, jamás, jamás, desde que en nuestro pueblo querido se borraron y desaparecieron para siempre aquellos desdichados tiempos de rencores y sangrientas venganzas, se ha conocido en Elche mayor inmoralidad. El mes pasado se incocharon en este Juzgado un crecido número de causas criminales: la embriaguez y los borrachos con sus soeces insolencias van y vienen, entran y salen á todas horas del día y de la noche, y en especial los festivos; y aunque reiteradas veces hemos llamado la atención de la autoridad, la autoridad no atiende y sus agentes ven impasibles, leánlo y entiéndanlo ustedes bien, IMPASIBLES, en las tabernas, excesos que luego se convierten en reyertas de fatales consecuencias y que cuando menos, escandalizan alarmando al pacífico vecindario.

Esta podrá ser la moral conservadora y tengase en cuenta que pudiéramos decir algo más, pero detenemos la pluma abrigando la, hasta ahora desatendida, pretensión, de que se nos escuchará y que la autoridad llevará su esmero en este punto y EN OTROS NO MENOS DIGNOS DE ATENCIÓN hasta el extremo de conseguir que tenga algun fundamento esa moralidad de que blasona.

De economías ya hemos hablado y aún pudiéramos añadir, que ni las han hecho, ni las harán pues para ello debieron empezar por los de casa, rebajando sueldos,

quitando personal inútil, reduciendo la asignación para los gastos de material en alguna oficina, etc., etc. Todo esto en el supuesto de que la familia conservadora, interpréte fielmente el significado de la palabra economía de procedencia griega y cuya etimología está en las voces *oikos*, casa; y *nomos*, ley, regla ó norma. Esto es, arreglo de la casa. Pero aquí se trata de la *Casa de Todos*, ¿estamos? no de la casa de ustedes *solo*, porque, en este último sentido, no cabe duda que Juan B. Say y Adham Smit primero, Pou y Salvá despues, no estuvieron ni en mucho á la altura de ustedes como notabilísimos economistas.

SITUACIÓN PELIGROSA

Estamos en plena situación conservadora, no por las personas que componen el ministerio, sino por la política que se desenvuelve al través de las aspiraciones de un gobierno que blasona de liberal, y que cual sirena cantaba en los bancos de la oposición notas que no había de cumplir, promesas que no había de realizar. Un partido que encontrándose con instituciones eminentemente liberales, reformas altamente democráticas, no puede llevarlas al terreno práctico porque se eclipsan éstas al cruzar ante ellas el partido conservador, niebla de las libertades modernas, y por ello se ven privadas las reformas democráticas, que tuvo la honra de elevar el partido liberal al santuario de las leyes, del calor que las vivificó y que depuradas en el crisol de la discusión en los cuerpos colegisladores han sido y son la gloria del partido liberal dinástico, dignamente representado por nuestro ilustre jefe D. Práxedes Mateo Sagasta.

El partido conservador no puede llevar á la práctica, repetimos, esas instituciones liberales, porque en sus manos se deshacen como se descomponen la luz al través de un cristal. Las reformas democráticas no pueden respirar la atmósfera que se desenvuelve en el partido conservador y esto es lo sensible y lo vemos practicamente en el ejemplo que nos ha dado el sufragio universal, al amparo de la situación actual. ¿A qué decir lo ocurrido en las elecciones pasadas, si la prensa lo ha dado á conocer á nuestros lectores y sus columnas nos han referido multitud de hechos y tropelias que son el padron de ignominia que ocha por tierra esa ley que encarnada en el partido liberal y símbolo de su programa político, había de ser garantía inespugnable de los derechos del ciudadano, freno que debiera cortar de raíz los abusos electorales. Solo se comprende así el desprestigio de una ley, de un institución inmejorable, cuando como planta exótica quieren que se desarrolle y viva en un país en que la vida vegetal es imposible.

La situación actual no puede tener fuerza ni vigor en su marcha porque lleva una vida anémica al encontrarse en pugna con la opinion del país. Este quiere que se conserven incólumes las reformas democráticas, quiere la libertad de asociación, quiere la garantía de los derechos individuales, el jurado, la libertad de imprenta y el sufragio universal, y sin responder á este llamamiento del pueblo, no hay

partido posible que lleve las riendas del Estado. El pueblo oprimido destruiría las redes que le encerraban buscando la libertad bien entendida y la defensa de sus inviolables derechos.

Los elementos eterogéneos de que se compone la situación no pueden marchar acordes y de ello es una muestra las disidencias que existen en el seno del gabinete: anunciase la crisis por las reformas económicas y esta crisis sea resuelta en la forma en que se quiera ha de dar lugar á un quebrantamiento de fuerzas en la mayoría que en día no lejano se han de sentir sus efectos.

¿El partido liberal ha de permanecer ocioso ante este espectáculo, cuando vé lo que ocurre al partido conservador en el período algido de su vida? no. El partido liberal como monárquico y único sosten de la monarquía de D. Alfonso XIII, representada por la augusta señora que hoy rije con inimitable acierto los destinos de este país, no puede permanecer repito indiferente, y debe lamentarse del detrimento que pueden sufrir y sufren las reformas liberales por él creadas en satisfacción á la época y á la voluntad de la opinión pública, debe prepararse como ha dicho recientemente en las córtes nuestro eximio jefe, para en día próximo salvar las reformas por él implantadas al amparo de los deseos del país, no por herencia de una corazonada sino por el voto de la opinión, que es la verdadera base, para que los partidos vivan largo tiempo en el poder sin las protestas de la opinión sensata.

En difícil y más crítica situación le fué entregado el poder y las riendas de la gobernación al Sr. Sagasta y él, secundado por los hombres de acción que honran al partido liberal, salvó á las instituciones y al país de que manos mercenarias desquiciaran lo existente y ello es un galardón para el partido liberal que le encumbra á los alrededores del trono, cuantas veces la patria está en peligro, cuantas veces la opinión del pueblo lo reclama.

Para ello debe estar siempre el partido liberal organizado y fiel á la disciplina, porque la unión es la fuerza y más cuando nuestro partido nunca apela á los medios de violencia, porque la única ayuda que le eleva es la opinión del país. No olvidemos que la vida del partido conservador es corta, es languida y que el único partido que salva á la patria en todos los momentos críticos y en la situación presente es el partido liberal dinástico.

MESPERE.

NOTAS LOCALES

UN BANQUETE.

No hay señal, por donde tomes mejor el pulso á un festín: dime lo que hablas al fin y te diré lo que comes.

E. SELLÉS.

Y en efecto tiene sobrada razón el célebre autor de *El Nudo gordiano*.

Como todo lo que se habló en el banquete anónimo, celebrado la noche del 25, fué bueno, chispeante, y hasta si se quiere, trascendental, claro está que aquellos debates hacen honor al cocinero del Restaurant del Sr. Bernad, á cuyo cargo estuvo el servicio del menú, que fué espléndido.

La fiesta respondía á la necesidad, primero de comer en amigable esparcimiento y luego á la de dar la última mano á un asunto que viene preocupando hace días la pública atención.

Los augurios de algunos pesimistas quedaron dignamente desmentidos, pues la diversidad de opiniones en otro orden, no fué motivo para que en este asunto concreto dejara de estar conforme, pero absolutamente conforme y de acuerdo, aquel congreso de amigos.

Prescindiendo de los tonos una vez serios y otra jocosos que adoptaba la discusión, llegada la hora: no reseñando en detalle, porque nos falta espacio, todo cuanto se dijo y se dijo mucho dada la duración de tan amena velada; prescindiendo en fin de todo lo que pudiera considerarse como accesorio, hemos de

figar como puntos principales y determinantes de lo esencial, los siguientes: Primero: que es indudable que la gloria de haber llevado á cabo la tan deseada demolición del ex-convento de las monjas Clarisas, pertenece sin discusión, ni peros ni distingos á don José Gómez Aznar, gloria que no solo nadie le había disputado, sino ni siquiera discutido: Segundo: que con la unánime opinión de los comensales, está la opinión pública, insistente en suplicar del M. I. Ayuntamiento que, si el solar que deja el derribo queda plaza, lleve ésta el nombre del Doctor Campello.

Estas son, á nuestro modo de ver, los resultantes de todo cuanto, relativo al repetido derribo, se habló, en la agradable noche del 25.

Creemos dejar trascrito con exacta imparcialidad aunque en extracto, lo hablado, y sobre todo, lo sentido POR TODOS. Sentiríamos equivocarnos; pero si así fuese, nada hemos hecho de más al dejar expuesta nuestra creencia, nuestra opinión y la impresión que de la deliciosa noche guardamos.

Cuatro horas que trascurrieron con rapidéz vertiginosa. Durante ellas no decayó ni un solo instante la animación producida por la frase aguda, el discreto epigrama, la intencionada indirecta, el sabroso equívoco, todo revestido con las preciadas galas de la más refinada cultura.

Llegada la hora de separarnos y cuando nos dirigiamos en busca del nocturno descanso, pensábamos. ¿Qué digno espectáculo! Una reunión de hombres separados por un mar de distancia en el terreno de las ideas, confundidos en fraternal abrazo y rindiendo culto en el hermoso templo de la amistad, en cuyas aras se queman las diferencias políticas, al afecto, al respeto y al cariño tantos años sentido, afecto respeto y cariño, crecidos en corrientes reciprocas, bajo el sin igual cielo de esta ilicítana tierra.

Hacemos nuestras las excitaciones de *El Pueblo* dirigidas á los señores diputados de la circunscripción para que mirando por los intereses que representan, soliciten del gobierno, en especial, el cumplimiento de la concesión del ferro-carril de Alicante á Murcia obligando á la Empresa á que construya el ramal de Elche á Novelda.

No es la primera vez que los periódicos locales han puesto de manifiesto el abuso inconcebible que denunciábamos.

No se detengan nuestros diputados porque tropiecen con la influencia de algun poderoso puesta á favor de la citada Empresa merced á algun pingüe sueldo. Combatán un irritante favoritismo que de ese modo atropella respetables derechos y á no conseguir nada, conseguirán el unánime aplauso de sus representados.

La lógica de *El Pueblo*.

De 4896 electores que constan inscritos en el censo de esta población, solo aparecen tomando parte en las últimas elecciones municipales, á favor de fusionistas y neos, esto es, comanditarios, 2203.

Luego los 2693 restantes, no hay que preguntar de quien son.

De las oposiciones.

¡Hay si estas hubiesen ido á las urnas! Desgraciada de la comandita..

Debe haber cambiado el censo extraordinariamente desde las elecciones generales á las municipales, compañero, porque en aquellas, verá usted: la comanditaria tricolor, la única que existe conocida, dió de sí en las 10 secciones:

Sr. Maisnonave, 133 votos.

Sr. Martinez Rodríguez, 260.

Sr. Miquel, 70.

Conque apreciado colega ajuste usted la cuenta y haga mütis sin que el público se entere.

El Teniente alcalde republicano Sr. Fluxá, Presidente de la Comisión de ornato, es el único que hace cosas de provecho.

A su iniciativa se debe la colocación de unas cadenas de cantería para pasar de una á otra acera; mejora de gran necesidad, pues en los días de lluvia y barro se hacia imposible atravesar de un lado á otro de las calles.

Bien sabe el Sr. Rodríguez que los correligionarios, recibalo y valga lo que valiere.

Habla *El Pueblo* de soñadas disidencias en el campo fusionista de la capital, y dice:

«En Elche no nos ponemos por poco. Aspiran tantos á la sucesión de D. Jose Rodriguez que los pretendientes son innumerables, como los mártires del Japon»

¿Y qué dice Et. Eco?

Sáquenos usted de la duda, compañero, que vivimos atormentados por tanta armonía fusionista..

Pues voy allá, hermano.

Digo que las jefaturas no se heredan, sino que se ganan.

Que el Sr. Rodriguez se ganó la que con justicia y con el beneplácito de los de aquí y de los de allá tiene y que no está en estado de que nadie le suceda y que de eso de los sucesores, á ser cierto, no hay que hacer caso, al menos dentro del campo liberal no existen sino amigos que acatan como indiscutible al Sr. Rodriguez por sus méritos y servicios.

Ya vé el colega como es verdad tanta armonía.

¿La hay tambien entre los amigos del colega?

Pregunta por pregunta.

Los fusionistas del Sr. Sagasta, al hacer que se arrendaran los consumos por los 5 meses que quedaban del año económico de 1889 á 90, moralizando la administración, hicieron que al alcalde Presidente del M. I. Ayuntamiento dejaran de abonarle el 3 por 100 de conducción de caudales; quiere ser modelo de legalidad el Sr. Gómez, digo y perdonen ustedes, la situación conservadora, tome ejemplo de esto.

Así obraron los fusionistas.

¿Harán lo propio los conservadores?

El día de Corpus se quejaban multitud de familias y de éstas la gente joven, de lo tarde que salió la procesión. Recordando que en otras fiestas religiosas tambien sucedió lo mismo, dan en atribuirlo al propósito de que no se cometa el sacrilegio del honesto entretenimiento de ir á los paseos públicos.

Nosotros no creemos en tal propósito; tanto que tenemos la seguridad que el Sr. Cura de Santa María atenderá los justificados deseos de las familias cuya queja trasladamos, pues de sobra comprenderá dicho señor que para todo dá Dios lugar y que las prácticas religiosas no están reñidas con las honestas espansiones.

La Junta de Sanidad reunió en la última semana acordando: que las fábricas de almidón cuyo cierre se dispuso, no puedan funcionar si no estableciéndose á 800 metros por lo menos de cualquier casa habitada: nombró comisiones, para cada uno de los distritos, compuestas del teniente alcalde y facultativo respectivos y un vecino, para girar periódicamente visitas de inspección, que tiendan á asegurar la más escrupulosa higiene en el interior de los domicilios: que se regará todos los días y por último, que se emprendiera una campaña activa contra la raza canina, para lo que se publicó ya el oportuno bando. Aplaudimos los acuerdos tomados y al Sr. Alcalde por la actividad que ha desplegado en su cumplimiento.

Los vecinos de la Plaza de Santa Ana, se quejan de que una balsa que recibe los sobrantes de las aguas de la fuente situada en dicha plaza, desde un olor insoportable. Siendo la citada balsa un peligro para la salud pública, llamamos la atención de quien corresponde para que se adopten las oportunas medidas.

Parece que muy en breve verá la luz un semanario bajo la dirección de nuestro querido amigo particular D. Juan de M. Coquillat.

Nos alegraremos muy de veras que tan ilustrado compañero nos ayude en la tarea ingrata á que estamos dedicados.

Pepe mío,
Pepe adoro,
Pepe de mi corazón
Estos eran los tres Pepes
Que llevaban el pendón.

En el lugar correspondiente insertamos una carta de un muy querido amigo nuestro, fechada en el país de los manganesos, Villa estupenda, año 91.
Gracias correligionario (?)
Que no sea la última.

Como se conoce que uno de los redactores de *El Pueblo*, por más señas republicano posibilista, está bien relacionado con el jefe de la situación, porque esto y algo más se necesita para anunciar con más de un mes de anticipación el nombre sobre que recaerá el nombramiento de Alcalde para el próximo bienio.

Amigo la suerte no es para quien la busca.
De la cotidiana visita, salen esas noticiotas.

Vá *El Pueblo* y dice:

*En reunión que celebraron los fusionistas á principio de semana, dicen que se acordó, que *El Eco* fuese órgano oficial de dicho partido, que, por ahora no tiene eco en ninguna parte.

¿Quién el partido ó *El Eco*?

Porque si es el partido, vamos, no tenemos tanto como la *comandantaria tricolor*, pero en fin algo, algo. Y si es *El Eco* tiene ídem entre los suyos de Madrid, Alicante y Elche y entre alguien que pesa más si se quiere, entre la opinión.

Mal que le pese á *El Pueblo*.

La señora de nuestro amigo particular Sr. Quesada, ha sufrido una dolorosa y difícil operación, en la que el eminente Dr. D. Manuel Campello ha demostrado una vez más su incomparable saber.

La enferma sigue en un estado relativamente satisfactorio.

El jueves se reunió el M. I. Ayuntamiento....

¿Se reunieron en sesión!

Hombre no, en la procesión.

Claro, *por mor* del consabido helado.
Por cierto que dicen que un edil hubo de preguntar:
¿Cómo se mencha este cornull?

VARIEDADES

NOTICIAS DE ELCHE.

Santa María (1)

Deseosos los hijos de Elche, ausentes de la villa, de contribuir al esplendor del templo, mandaban presenas de valor; díganlo los cuatro estandartes de caballería, azules, bordados en oro y plata, colocados en los cuatro aristones del crucero, que regaló el coronel del Regimiento de caballería, D. José Caro, Maza de Lizana, Marqués de la Romana, hijo de Elche, y que trajeron sus herederos á la villa en 1753 con más un terno negro con franja de oro.

Tan grandioso templo, necesitaba un órgano que correspondiese á su magnificencia, y al efecto se buscaron los mejores artistas y factores músicos, y se eligió uno, entre los más bellos modelos que se presentaron.

El 15 de Marzo de 1753, se empezó á armar el pedestal ó base por el tallista Ignacio Castell de Perez y las cariatides en figura de ángeles allí existentes, las hizo el escultor Ignacio Perez de Medina, ambos de la villa vecinos. Se concluyó el armazón en 10 de Diciembre del mismo año.

En 2 de Mayo de 1754 se principiaron á colocar los cañones y flautados, por el factor D. Leonardo Fernandez hijo de Málaga y vecino de Madrid.

En 14 de Agosto de 1754 fué estrenado el famoso órgano en las solemnes vísperas de Ntra. Sra. de la Asunción por un jóven de 22 años, notable organista de Játiva.

A pesar de que el coste primitivo fuera 165.000 reales, con algunas adiciones y mejoras hechas posteriormente, sin contar las realizadas en nuestro tiempo, podemos asegurar que se gastaron en el órgano 195.000 reales.

Se estrenó en el citado día 14 un cortinaje de ter-

(1) Véanse los números 5, 6 y 7.

cielo carmesí, que el ablado para la fiesta que dirigió D. Pedro Ortiz y Roca.

Desde 1732 estaba proyectada y encomendada la ejecución del retablo principal, así como las decoraciones interiores del camarín de la Patrona, y para concluir el altar mayor, también se habia comenzado el artístico Tabernáculo. Los balconages de las tribunas y barandillas de la escalera que conduce al camarín, se venian haciendo desde el año 1737 en adelante.

La terminación del Tabernáculo tuvo lugar á fines del año 1766 al mismo tiempo que casi podia darse por terminada la obra de madera, tallas y esculturas del retablo y camarín, para quedar en blanco, por corto tiempo que sirviera de prueba de sus ensamblados y ajustes, en vista de lo cual se dispuso la inauguración de ambas cosas en 28 de Febrero de 1767, colocándose en el Tabernáculo el Santísimo Sacramento, que estaba en el Altar de San Juan Evangelista, por el cura D. Baltasar Gómez y la Virgen en el camarín.

En vista de lo indispensable del alumbrado constante para el reservado de un modo digno, se colocaron el 9 de Marzo de 1769 dos famosas lámparas de plata, una con peso de 680 onzas y la otra de 670, las cuales fueron recogidas luego por el general don Juan Pablo Chapalangarra.

(Concluirá.)

DE TODAS PARTES

Villa estupenda, año 91.

Querido Director: Con verdadero asombro leo, que en esa ciudad donde existen conservadores eterodoxos y ortodoxos, se publicará un nuevo colega que se llamará *El Bou*, como si digéramos *el Bú!*

Y como soy tan rudo de comprensión, y tardo mucho en concebir las ideas; he pasado pensando, la mayor parte de una noche que no he conciliado el sueño, en lo siguiente:

¿*El Bou!* ¡Ah! ya sé lo que es.

Y en efecto lo cogí.

Es que como durante la última etapa de la situación fusionista, fué el Director de otro periódico que en esa se publicó, y que tenía el mismo título, el que

- 36 -

Ger. si vé que en mi corazón
cabe solo como amigo?
Ciego es amor, hija mia,
que lleva venda en los ojos,
y defiende sus antojos
y niega la luz del día.
Elena. Pues yo arrancaré esa venda,
y tan claro le hablaré,
que bien pronto lograré
que el señor Barón me entienda.
Basta ya de miramientos
y de consideraciones;
si no atendió mis razones,
no puedo en estos momentos,
procediendo como honrada
ser atenta, porque habria
quien la atención tomara
por liviandad....
Ger. Bien probada,
aún para el más maldiciente,
Elena, está tu virtud.
Elena. Al árbol de la salud
se le enroscó la serpiente.
Le sobran á la malicia
armas, que afila el despecho,
y el más inocente hecho
crimen resulta en justicia.
Si á un hombre amor le juré,
solo suya es la razón
de pedirme el corazón
que sin mancha le guardé.

ESCENA VI

DICHAS y LA CONDESA, foro derecha.

Ger. Señora, ¿cómo pagaros
atención tan delicada?
Con. Un deber no es atención,
lo contrario fuera falta,
y aunque muchas me conozco
nunca tuve la de ingrata.

- 33 -

Bar. ¿Qué insoportable tormento!!...

ESCENA IV

DICHOS y GERTRUDIS, izquierda

Ger. ¿Qué te se ofrece, hija mia?
Elena. El señor Barón atento,
y como siempre cortés,
una prueba más de afecto
y de sincera amistad
nos dá con venir á vernos. (Se sientan.)
Ger. Ya sabe el señor Barón,
cuan de veras agradezco,
todas cuantas atenciones
nos guarda en estos momentos....
Bar. Gertrudis. Hoy al venir
á ofreceros mis respetos,
no es la atención del amigo,
que siempre cumplió cual bueno,
lo que á esta casa me trae;
motivo, mucho más serio
y de alguna trascendencia
es mi principal objeto.
Después de bien meditado
juizo ya llegado el tiempo
de hablaros con claridad
y exponer mi pensamiento.
No ignorais, amiga mia,
pues conoceis mis deseos,
que cuento tomar esposa
que parta conmigo el peso
de los males de la vida,
y si hay dichas, las gocemos.
Aseguro que las hay
y que están al lado vuestro.
Si Elena acepta mi mano,
logrado veré mi anhelo.
Varias veces me digisteis
que aprobais mi proyecto.
Solo nos resta que habla
la interesada, y lo ruego,

(Á Gertrudis.)

combatió que el Ayuntamiento llevara los consumos por Administración desde luego, ahora cualquier chusco por reírse de la seriedad de aquel 5.º teniente Alcalde, se empeña en publicar *El Bou* para defender la de aquel concejal y la consecuencia de aquellas doctrinas.

Pero ahora recuerdo, que dice el refrán: *una cosa es predicar y otra dar trigo*, y puede muy bien suceder, que como el que fué en otra época Director de *El Bou* formó parte de la comisión de consumos, y hoy por mor de Mellado, no puede ejercer autoridad, puede ser que ejerza de Interventor ó Administrador, ó de inspirador de esa Administración.

Pero Señor, cuando será formal la gente! Y no se me ocurre más. Hasta la otra.
 Suyo.

AQUÍ.

El Alicantino, suponiendo que por aquí aun hay quien piensa como él y todavía existe quien se acuerda del lema "Dios, Patria y Rey", quiere que la plaza del ex-convento lleve el nombre de Santa Clara, por que es lo que dirá *El Alicantino* ¿quien es Campello? Un Médico, Doctor y sabio; pero, ¿que es eso comparado con Santa Clara?

Nada colega nada; le digo á usted que no se puede con estos liberalotes. Todo lo quieren para ellos, ya tienen paseo de Brú y ahora quieren plaza de Campello.
 No, pero de cualquier modo, *El Alicantino* ha cumplido y la Santa tendrá en cuenta su piadoso recuerdo....

Aumentándole las suscripciones.

BALANCES SEMANALES

Sobre el tapete continúa la cuestión de los proyectos de Hacienda.

El gobierno conservador ha tenido el poco acierto de no aceptar una sola siquiera de las soluciones propuestas por las Cámaras de Comercio; y aunque los proyectos se convertirán en leyes que han de ocasionar al país profundas perturbaciones, inmensos perjuicios, gracias á una mayoría dócil y sumisa, no será, sin embargo, sin que la oposición liberal patente y evidente en la Cámara todo lo absurdo, todo lo ruinoso de los planes rentísticos del señor Cos-Gayón.

El general de las corazonadas comienza á ser el esclavo de su culpa.

Ya en sesión secreta y debatiendo sobre el nombramiento de un escribiente temporero del Senado, hijo de un ex-ministro conservador, el Senador de la

mayoría D. Jacinto M.ª Ruiz atreviéndose á decirle que "otros, sin ser conservadores, conseguían para sus hijos títulos de Castilla y grandezas de España y actas de Diputados. Los conservadores de abuelo, que de buena fé y por convicción militan en el partido, ven con marcado disgusto la tutela que sobre ellos quiere ejercer Martínez Campos y no ocultan sus deseos de emanciparse ni perdonan ocasión de herir la fina epidermis del general, siquiera con ello se sienta también molesto, en apariencia al menos, el Sr. Cánovas del Castillo. La minoría liberal, respondiendo á una acusación de *La Epoca*, calificada de indigna por el mismo general Martínez Campos, pretendió que fuesen públicas las sesiones en que hubieran de discutirse las cuentas presentadas por la Comisión de gobierno interior del Senado; propúsole así el Presidente y opusieron los más conspicuos conservadores, ávidos de demostrar su desacuerdo con el general; y aunque fué llamado el Sr. Cánovas para que recordase á la mayoría sus deberes de disciplina, la autoridad presidencial quedó muy mal parada y la derrota de Martínez Campos hubiera sido material si, procediendo con gran tacto, no se colocaba á su lado la minoría liberal para ahondar las diferencias que existen en el campo de la conjunción. En los círculos políticos ha sido muy comentado el incidente, por los resultados que pueda tener dado el temperamento irascible del general Martínez Campos.

El gobierno está en crisis. Para un cargo importante en Filipinas había sido nombrado un hermano del actual Ministro de Fomento, cuyo moralidad es harto dudosa, al decir de algunos periódicos, y al tener conocimiento del hecho el Ministro de Ultramar apresuró á decretar la cesantía del funcionario, que aún no había tomado posesión de su destino. Los elementos conservadores clamaron contra el Sr. Fabié, y el Sr. Isasa presentó su dimisión con el carácter de irrevocable, diciendo que ni un día más continuaría en el Ministerio de Fomento sin recibir amplísima satisfacción al ultraje inferido. Los señores Cánovas del Castillo, Silvela y Villaverde han logrado persuadirle, poniéndole de manifiesto los peligros que para el partido conservador podría traer una crisis en estas circunstancias, y el Sr. Isasa dice á quien quiere oírle que solo por un deber de disciplina se resigna á continuar en el Ministerio hasta que en el mes de Julio se suspendan las tareas parlamentarias. Pero la crisis de Julio no se limitará tan solo al Ministerio de Fomento; dejarán también sus cárteras Fabié, Beranger, y el Duque de Tetuan, que son los tres Ministros impuestos por Martínez Campos. Pasará á Gobernación el Sr. Villaverde, porque Silvela quiere por algún tiempo ser el *leader* de la

mayoría, solo para que él sea el neófito conservador Sr. Linares Rivas. La poltrona de Estado la ocupará el Marqués del Pazo de la Merced, si para entonces se han reconciliado con la situación, y se dará entrada en el gabinete á dos nuevos Ministros. Por aquí seguramente, vendrá una disidencia, porque son muchos los aspirantes y pocas las cartteras en disponibilidad. La profecía del Sr. Sagasta se va cumpliendo: los conservadores terminarán mal la primera legislatura y no acarán la segunda.

Madrid, 29 de Mayo.

SERVICIO DIARIO DE CARRUAJES
 PARA LA CONDUCCIÓN DEL CORREO

DESDE LA
 ESTACIÓN DE NOVELDA Á SANTAPOLA Y VICE-VERSA

ESTACIÓN DE NOVELDA

A las 9 y 15 minutos de la mañana, saldrá todos los días el coche-correo de este punto, con dirección á Santapola, pasando por Novelda, Aspe y Elche.

NOVELDA

De esta población partirá á las 9 y 40 minutos de la mañana, por Aspe y Elche, con destino á Santapola. La Administración en la Plaza Mayor.

ASPE

Tendrá lugar la salida del coche de esta población para Elche, á las 10 y 55 minutos de la mañana; y por la tarde, para la Estación de Novelda, á las 2 y 50 minutos. Punto de parada Plaza Mayor.

SANTAPOLA

Saldrá de este pueblo para la Estación de Novelda, todos los días, á las 11 en punto de la mañana. Su Administración en la calle de Elche.

ELCHE

Dos carruajes partirán diariamente de esta ciudad, pasando uno de ellos por Aspe á la Estación de Novelda; el otro en sentido opuesto, para Santapola. Hora de salida para ambos, á las 1 de la tarde. La Administración se halla situada en la Horchetera de la Plaza Mayor, n.º 12, frente á la Casa Ayuntamiento.

PRECIOS PARA LA CONDUCCIÓN DE VIAJEROS

De la Estación de Novelda á Aspe.	Pesetas.	0,50
De Aspe á Elche.	"	1
De Elche á Santapola.	"	0,75

La vuelta igual.

Cuidado con equivocarse; siempre al coche-correo.

ELCHE

Imprenta de Mariano Rizo
 Calle Corredora, núm. 1.

que sea conmigo franca como yo acabo de serlo.
Elena. Señor Barón, ante todo mil gracias honrados debo, porque me honrais demasiado sin ningún merecimiento. En presencia de mi madre me obligáis á responderos, cuando ya sabéis, señor, lo que yo deciros puedo.
Bar. Si tal supiera, porfiado no sería, y os advierto que ya más no me entretiene vuestro razonar discreto; que para salir de dudas á otros vengo resuelto.
Ger. Señor Barón, advertid que violentar no podemos la inclinación de mi Elena; ni obligarla fuera cuerdo á resolver en el acto, si lo ha de hacer con acierto, en un asunto que exige gran calma y detenimiento. Se trata del porvenir de la vida, nada menos, y si vos mismo decís que es el asunto muy serio, vereis que no le es posible partir en él de ligero.
Bar. Gertrudis, debo advertiros, que un cambio notable advierto en vos; que no sois la misma á quien hablé en otro tiempo. ¿Acaso nuevas razones ó algunos motivos nuevos, os obligan á mudar de opinión y pensamiento? De importancia deben ser las causas.... que yo recelo, sinó, la mujer cual voa

no cambia y muda tan presto.
Elena. ¿No piensa el señor Barón, que está por demás severo con mi madre, cuando siempre le trata con gran respeto. No puede ser de otro modo y, á fé mia, que lo siento. Hoy necesito saber á lo que atenerme debo, y sinó severidad una gran franqueza empleo. A lo mismo os invitó, más no dejáis los rodeos, y es lástima grande, Elena. Acaso en estos momentos se fijan ya para siempre los varios destinos nuestros. Volveré aquí muy en breve: algunos minutos tengo para dejaros que á solas podáis mejor resolveros. Si me negais vuestra mano.... de este mundo ya detesto, pues veré desvanecidos mis más honrados proyectos. Pero si el cariño mio encuentra en vos algun eco, me hareis tan dichoso, Elena, que á explicármelo no acierto. A Dios quedad.... En mi alma vá la duda por tormento.

ESCENA V

ELENA y GERTRUDIS.

Elena. Tormento bien singular y porqué duda no sé; si con franqueza le hablé ¿porqué razón esperar? ¿A qué dá en su pecho abrigó á otra distinta pasión,